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И пусть Маша поёт

Пейте, дети, молоко
1 июня – не только День 
защиты детей, это еще 
и Всемирный день мо-
лока.

Впервые такой праздник 
отметили в 2001 году по инициативе Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной организации 
ООН. В некоторых странах и раньше был День 
молока. По случайности он почти у всех выпа-
дал на 1 июня или дни, близкие к этой дате.

Наш регион входит в пятерку лидеров по 
объемам производства молока. По данным 
Минсельхоза, в 2018 году у нас было получено 
его 1178,4 тыс. тонн.

Также край занимает второе место в России 
по потреблению молока и молочных продуктов 
в расчете на одного человека. Рекомендован-
ная норма для каждого – 320 кг в год, а у нас 
же – 330 кг.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ФОРУМ.

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
На завалинке с Wi-Fi

С начала года жители малых сел края, в которых 
установлены бесплатные коллективные точки Wi-Fi-до-
ступа к скоростному Интернету, уже скачали 90 Тбайт 
информации. Летом пользователи еще более активи-
зируются.

Как сообщили в Алтайском филиале «Ростелекома», в 
регионе уличный Wi-Fi действует в 128 населенных пунктах 
с числом жителей 250 – 500 человек.

Самый высокий трафик зарегистрирован в поселке Амур-
ском Бийского района, где из 289 сельчан в зоне доступа в 
Интернет авторизовался каждый пятый человек. А вот са-
мый маленький трафик зарегистрирован в селах Бураново 
и Казанцево Романовского района.

В рейтинге сел, ежемесячный трафик которых превышает 
500 Гб, находятся села Верх-Ая и Макарьевка Алтайского рай-
она, поселок Урожайный Павловского района и еще восемь 
населенных пунктов. 

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 10-15 м/с, 
в утренние часы местами 
туман.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, ночью 7-12 м/с, 
при грозе местами в южных 
районах шквалистое усиление 
до 20-25 м/с, днём 5-10м/с, 
возможен град.

2 июня

3 июня

1 июня – 
Международный 
день защиты детей

Уважаемые земляки!
От всей души поздравляем вас с Международным 

днем защиты детей!
Этот праздник служит напоминанием нам, взрос-

лым, об ответственности за подрастающее поколение, 
о необходимости создания условий для многогранного 
развития каждого ребенка.

С детьми мы связываем свои надежды и мечты, 
перспективы развития нашего региона. Сегодняшние 
мальчишки и девчонки совсем скоро повзрослеют, смо-
гут принимать ответственные решения, связанные с 
будущим Алтайского края. Они станут высокопрофес-
сиональными специалистами в самых разных отрас-
лях, создадут семьи, в которых воспитают настоящих 
патриотов своей малой родины. Наша задача – помочь 
юным жителям региона вырасти здоровыми и силь-
ными, поддержать родителей. В Алтайском крае при-
няты и реализуются региональные проекты, которые 
предусматривают адресные выплаты семьям с детьми, 
материнский капитал, поддержку многодетных семей, 
помощь в трудоустройстве молодых мам.

В этот праздничный день мы искренне благодарим 
всех, кто ответственно и добросовестно относится к 
воспитанию детей, защищает их права, делает все воз-
можное, чтобы они росли здоровыми и счастливыми.

Желаем юным жителям Алтайского края замеча-
тельных летних каникул, радости и удачи. Семейного 
благополучия и успехов всем землякам!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Прорывная мера126  
А  
  
«В »

Среди новых ветеранов жители Алейска, Бар-
наула, Заринска, Камня-на-Оби, Новоалтайска, 
Славгорода, Мамонтовского, Михайловского, 
Троицкого, Целинного и других районов. Это 
звание дает пенсионеру право на получение 
дополнительных мер соцподдержки.

Это только часть наград.

На форуме руководителям края и гостям рассказали о преимуществах алтайской продукции.

«Спасибо за подарок», – сказала Маша.

Игра на пианино – одно из любимых занятий музыкально одаренной девочки.

Накануне Международного дня 
защиты детей корреспонденты 
«АП» навестили Машу Саунину, 
о которой «АП» уже дважды 
писала, и вручили ей подарок – 
беспроводной микрофон. Это 
оборудование нужно девочке для 
выступления на разных концерт-
ных площадках.Ц   

…Взяв в руки коробку с подарком, 
Маша тут же распаковывает ее. Каждый 
предмет исследует руками. «Это микро-
фон, это провод, это зарядка… Как все 
собрать и куда подключить? Так хочется 
побыстрее разобраться с этой штукови-
ной, – говорит девочка, – я же могу и дома 
через микрофон петь…»

Опекун Маши Лариса Захарова по-
казывает нам увесистый альбом с ди-
пломами, грамотами. За несколько лет 
девочка много раз становилась призером 
различных музыкальных конкурсов, по-
беждала на фестивалях. Призы, в том 
числе и грамота участнику фестиваля 
«Белая трость», занимают целую полочку 
на уголке школьника в комнате Маши.

«На «Белую трость» нас пригласили в 
числе 24 детей из разных городов от Урала 
и до Владивостока, – рассказывает Лариса 
Захарова. – Это было для нас большой 
радостью. Там Маша получила только 
грамоту участника, но вот на краевом 
фестивале «Весеннее настроение» в одной 
из номинаций она заняла первое место… 
Раньше она плакала, когда занимала вто-
рое или третье место, хотела быть всегда 
только лучшей. Я ей говорю, есть куда 
стремиться! Давай больше работать и 
двигаться вперед».

Маша учится в школе для слепых и сла-
бовидящих детей, еще занимается вокалом. 
По словам Ларисы Захаровой, впервые для 
публики девочка выступила в своей «музы-
калке». А теперь ее очень часто приглашают 
поучаствовать в том или ином концерте. 
Первого июня ей предстоит спеть на трех 
разных площадках в Барнауле.

«В парке Центрального района я буду 
петь про рыжего котика, – делится сво-
ими планами девочка. – А еще на двух 
концертах пока не знаю что». По словам 
Маши, разных песен она знает много, но 
какой-то любимой нет.

(Окончание на 2 стр.)

Сельская ипотека до 
3 процентов годовых 
может появиться в 
России.

Это одно из предложений 
разрабатываемой сегодня фе-
деральной программы ком-
плексного развития сельских 
территорий.

Вчера в Барнауле прошел 
форум «Устойчивое развитие 
сельских территорий – потен-
циал развития РФ». Он собрал 
представителей Министер-
ства сельского хозяйства РФ, 
профильных комитетов Госу-
дарственной думы и Совета Фе-
дерации. Форум состоялся по 
инициативе Совета законодате-
лей по аграрно-продовольствен-
ной политике, председателем 
которого является спикер АКЗС 
Александр Романенко.

Итак, основная задача новой 
программы – сохранить долю 
проживающих в селе на уровне 
не менее 25,3 процента от общей 
численности населения страны. 
Для этого предусмотрен целый 
комплекс мер.

– Новый проект во многом 
унаследовал мероприятия, ко-
торые были в программе «Устой-
чивое развитие сельских терри-
торий», – рассказал заместитель 
министра сельского хозяйства 
России Иван Лебедев. – Это ба-
зовые вещи – газификация, 
водоотведение, электрифика-

ция, компенсация части затрат 
на покупку жилья молодым 
специалистам, подготовка к 
комплексной застройке. Между 
тем разрабатываемая програм-
ма должна стать документом 
стратегического планирования, 
позволяющим обустроить село.

По мнению экспертов, новая 
программа приобрела более ши-
рокую палитру мероприятий. 
Важнейшее предложение – сель-
ская ипотека до 3 процентов 
годовых для молодых жителей.

– Мера по-настоящему про-
рывная, – уверен Иван Лебе-
дев. – Также предусмотрены 
компенсация на комплекс-
но-технические условия для 
предприятий, возможность 
муниципалитетов строить 
жилье.

В состав государственной 
программы включены не-
сколько ведомственных. Одна 
из ключевых – «Современный 
облик сельских территорий». Ее 
реализация предполагает при-

менение проектного подхода 
для решения экономических, 
социальных и экологических 
задач. Целесообразность такого 
решения эксперты определяют 
особенностями территорий и 
необходимостью выработки 
локальных инструментов для 
повышения уровня жизни в 
селе.

Подробности – в ближайшем 
номере.

Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)



 № 97 (29978)
Суббота, 1 июня, 2019 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Алтайском крае дан офици-
альный старт подготовки к 
отопительному сезону 2019 
– 2020 годов.

Перечень мероприятий по подго-
товке топливно-энергетического и 
жилищно-коммунального комплек-
сов края к работе в осенне-зимний 
сезон 2019 – 2020 годов утвержден 
во всех муниципальных образова-
ниях края. Есть он и в Каменском 
районе. По предварительной инфор-
мации, входить в отопительный 
сезон Камень-на-Оби будет силами 
МУП «Каменские теплосети». Для 
получения паспорта готовности 
этому предприятию предстоит до 
1 сентября устранить около двух 
десятков замечаний, вынесенных 
Сибирским управлением Ростех-
надзора прошлой осенью.

– Больше половины мы уже 
выполнили, – заверяет главный 
инженер «Каменских теплосетей» 
Борис Борисов. – Остались самые 
финансовоемкие. На все нам нужно 
изыскать более полутора миллио-
нов рублей. Мы движемся, будем 
выполнять требования.

Ни для кого в Камне не секрет, что 
финансовое положение предприя-
тия очень трудное. Кредиторская 
задолженность «Каменских тепло-
сетей» на момент нашего разговора с 
главным инженером, по его словам, 
составляла 219 млн рублей, из кото-
рых 70 млн – налоги, около 30 млн 
– долги перед энергоснабжающими 
организациями.

Больше всего котельных (30 из 35 
имеющихся в городе) электроэнерги-
ей запитывает «Алтайкрайэнерго». 
На начало минувшего отопительно-
го сезона тепловики должны были 
этой компании 25 млн. В течение 
зимы текущие платежи «Каменские 
теплосети» осуществляли и даже 
снизили просрочку на 3 миллиона. 
Но немалая оставшаяся сумма в 22 

миллиона дала повод «Алтайкрай-
энерго» предупредить должника 
о возможных отключениях элек-
троэнергии на объектах теплоснаб-
жения.

Пять городских котельных снаб-
жает электроэнергией «Алтайэнер-
госбыт». Ему «Каменские теплосети» 
должны около 7 миллионов рублей. 
Руководство этой компании при-
няло решение прекратить подачу 
энергоресурса на эти объекты. Они 
обесточены до полного погашения 
долга. В их число попала и котельная 
№ 29, на которой в этом году запла-
нирована серьезная модернизация.

– Будем запитывать ее от резерв-
ного источника, это затратно, но 
необходимо, – говорит Борис Бори-
сов. – Летом нам предстоит устано-
вить здесь третий котел, заменить 
насосное и теплообменное обору-
дование, чтобы перевести на эту 
котельную мощности котельных 
№ 3 и 21, которые мы планируем 
закрыть. На это по смете потребует-
ся около 37 миллионов рублей. Еще 
20 миллионов уйдет на прокладку 

более километра новых теплосетей. 
Это средства краевой программы. 
К этой котельной будет подключен 
и строящийся детский сад.

Впервые за многие годы камен-
ские тепловики сразу по оконча-
нии отопительного сезона провели 
опрессовку систем, которая выявила 
порывы и неполадки на 40% всех те-
плосетей. На их ремонт и утепление 
будет сделан особый акцент.

– Каждый год мы тратим по 3 – 
5 миллионов рублей на изоляцию 
теплосетей, – рассказывает главный 
инженер. – И все равно теплопотери 
на сетях доходят до 33%, в пересчете 
на стоимость потраченного угля – 10 
млн рублей. Решили вернуться к 
недавнему опыту. Восемь лет назад 
мы попробовали покрывать трубы 
пенополиуретаном. С тех пор изо-
лированных им сетей не касались 
– они в полном порядке. До холодов 
утеплим все воздушные тепломаги-
страли от крупных котельных. Всего 
у нас 76 км теплотрасс. Они очень 
изношены. Собственно, как и сами 
котельные, 34 из 35 котельных тре-

буют капитального ремонта, боль-
шинство отслужило уже больше 40 
лет. Отдельной темой на заседании 
Правительства Алтайского края по 
подготовке к новому отопительно-
му сезону звучала угольная тема. 
Каменский район был назван в 
числе девяти муниципалитетов, 
активно пользующихся краевым 
резервным запасом твердого топли-
ва. По мнению краевых властей, это 
нехорошая тенденция, говорящая 
о неспособности муниципалитетов 
самостоятельно решать вопросы с 
обеспечением своей территории 
топливом.

По данным комитета по ЖКХ, 
строительству и архитектуре Ка-
менского района, за прошлый отопи-
тельный сезон из резервного краево-
го запаса район получил порядка 9,6 
тысячи тонн угля и в виде субсидии 
на приобретение твердого топлива 
около 50 млн рублей.

Борис Борисов отметил, что пред-
приятию гораздо выгоднее покупать 
уголь самому, проводить торги и 
определять поставщика на более 
выгодных условиях. Но пока фи-
нансовое положение не позволяет 
в полном объеме обеспечивать себя 
углем.

В Камень-на-Оби за последнее де-
сятилетие несколько раз пытались 
зайти разные инвесторы, так назы-
ваемые концессионеры. Последний 
не пробыл в городе и месяца. Глав-
ную проблему, о которую частные 
предприятия спотыкаются в первую 
очередь, изношенность объектов 
теплового хозяйства, концессионеры 
решать не готовы. В убыток себе на 
постоянно требующем вложений 
ветхом оборудовании работать не 
хотят. Поэтому в ближайшее время 
обеспечивать Камень централизо-
ванным теплом будет муниципаль-
ное предприятие.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

  КОММУНАЛКА .

  КРАТКО .
5 миллионов на проекты 

молодёжи
Открыт прием заявок на конкурс грантов губернатора 

Алтайского края в сфере молодёжной политики.
Соискателями могут быть общественные организации 

и движения, фонды, государственные, муниципальные и 
частные образовательные организации, государственные 
(муниципальные) автономные и бюджетные учреждения.

Благодаря грантам губернатора в сфере молодежной политики 
в регионе воплощают инициативы молодежи: сохраняют память 
о земляках – участниках Великой Отечественной войны, 
закладывают аллеи, проводят спортивные соревнования и 
творческие мероприятия, организуют экспедиции, издают 
книги, строят спортивные площадки и многое другое.

В прошлом году экспертная комиссия поддержала 87 
проектов на общую сумму 5 миллионов 25 тысяч рублей. Для 
участия в конкурсе было зарегистрировано 158 заявок от 35 
муниципальных образований края.

Общий объем финансирования конкурса в 2019 году составляет 
также более 5 млн рублей, принимают заявки до 20 июня этого 
года. Подробнее – на официальном сайте управления молодеж-
ной политики и реализации программ общественного развития 
Алтайского края www.altaimolodoi.ru.

Ксения ТЕВС

Внимание! Мошенники!
В регионе орудуют мошенники, которые от имени Мини-

стерства строительства и ЖКХ Алтайского края предлагают 
продать, приватизировать или обменять жилье детей-сирот.

Подобные объявления появились во многих многоквартирных 
домах Барнаула. Минстрой предупреждает, что информация 
недостоверна!

«Предоставленные жилые помещения детям-сиротам, детям, 
оставшимся без попечения родителей, и лицам из их числа 
находятся не в муниципальной, а в государственной собствен-
ности Алтайского края. Квартиры предоставляются по договору 
специализированного найма и приватизации, обмену, продаже 
не подлежат», – поясняют в ведомстве.

По договору найма жилье предоставляется сроком на 5 лет. 
Только после этого срока и в случае полной социальной адапта-
ции гражданина возможны заключение договора социального 
найма и последующая приватизация жилого помещения.

Подготовила Екатерина БРАГИНА

Теперь бесплатно
Жители Алтайского края с 1 июня смогут бесплатно зво-

нить с таксофонов в другие города.
«Ростелеком» отменил плату за междугородные телефонные 

звонки с таксофонов универсальной услуги связи (УУС). С так-
софонов можно будет бесплатно позвонить на любые номера 
фиксированной телефонной сети по всей стране. Как уже писала 
«Алтайская правда» ранее, с января отменена оплата за звонки с 
таксофонов на стационарные телефоны в пределах одного региона.

В крае действует 1925 таксофонов универсальной услуги 
связи (установлены в рамках федеральной программы «Уни-
версальная услуга»). Их можно отличить по ярко-красному 
цвету полукабинок.

Универсальные таксофоны до сих пор остаются единствен-
ным средством связи в малых, отдаленных и труднодоступных 
населенных пунктах. Поэтому они обязательно есть в каждом 
селе, даже самом маленьком. Размещены таксофоны, как пра-
вило, рядом с поселковыми администрациями. В городах так-
софоны установлены в людных местах и рядом с социальными 
учреждениями.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Постепенный 
ремонт

Прокуратура Ленинского райо-
на Барнаула проверила состояние 
детского травматологического 
отделения городской больницы 
№ 12. Поводом послужила инфор-
мация из Интернета о том, что в 
данном медицинском учреждении 
много тараканов, а палаты похожи 
на трущобы.

По информации краевой проку-
ратуры, в ходе проверки помимо 
тараканов в отделении были обна-
ружены и другие нарушения сани-
тарно-эпидемиологических требо-
ваний. А именно: дефекты отделки 
поверхности кроватей, трещины и 
отслоение краски на стенах и потол-
ке, облицовочной плитке, рваный 
линолеум, отсутствие системы при-
точно-вытяжной вентиляции, отсут-
ствие туалетной бумаги и средств 
для мытья рук в санузлах.

Главному врачу горбольницы № 12 
прокуратурой района внесено пред-
ставление, инициировано возбуж-
дение дела об административном 
правонарушении.

В свою очередь в Министерстве 
здравоохранения Алтайского края 
пояснили, что в детском травмато-
лого-ортопедическом отделении 
больницы № 12 Барнаула в насто-
ящее время идет ремонт. Работы 
закончены только в раздаточной и 
перевязочной, в помещениях частич-
но поменяли плитку и побелили. 
Теперь начался ремонт в палатах.

Главный врач Иван Леер рас-
сказал: «Одномоментно провести 
ремонт сразу во всех помещениях 
нет возможности, так как отделение 
всегда работает на полную мощность. 
Сейчас закончили ремонт в одной 
палате, при этом выровняли стены 
и потолок, заменили линолеум и 
дверь».

Дезинсекция помещений меди-
цинской организации проводится 
регулярно. Уже проведена обработка 
9-этажного корпуса. В ближайшее 
время обработают корпус, где рас-
положено детское травматолого-
ортопедическое отделение.

Мария СТРЫГИНА

«В    …»
Напомним, что дружба «АП» с семьей Захаровых началась 

четыре года назад, тогда Маше было семь лет. «Алтайская 
правда» подарила ей микрофон для караоке, потом корре-
спонденты навещали семью еще раз.

История этой девочки трогательная и удивительная. Лариса 
Петровна забрала ее из приюта «Доверие», когда ей не было 
еще и пяти лет. Взяли вместе с мужем под опеку. 

Маша не видела с рождения. Захаровы возили девочку к 
офтальмологам в Москву и Санкт-Петербург. Но несколько 
высокотехнологичных операций, которые были сделаны 
Маше на обоих глазах, к сожалению, не дали результата, на 
который все так надеялись. Зрение не пришло к ребенку. Хотя 
тот положительный эффект, что светочувствительность глаз 
имеется и их удалось сохранить как орган, обнадеживает.

«Мы сейчас следим за всеми новейшими разработками в 
области офтальмологии, – говорит Лариса Захарова. – Может 
быть, ученые придумают еще что-то и дадут возможность 
детям, таким как Маша, увидеть мир в красках».

С самого раннего детства у девочки проявились неординар-
ные музыкальные способности. Дипломы и призы, которые 
мы сегодня увидели, – это вполне закономерно. По мнению 
опекуна, иначе и быть не могло.

«Когда Машу приглашают куда-то выступать, я всегда только 
за, и сама она делает это с радостью, – говорит Лариса Пе-
тровна. – Скорее всего, здесь она сможет добиться успеха…»

А пока девочка занимается в школе, кстати, на 4 и 5. И уже 
задумывается о будущей профессии. Старается также быть 
самостоятельней в быту. Попросила маму, так она называет 
опекуна, довозить ее только до школьного автобуса, а не до самого 
учебного заведения. И последнюю четверть добиралась так. Без 
сопровождения мамы недавно ездила с классом в Бийск, где 
также участвовала в представлении. Дома моет посуду, может 
налить себе молоко, не пролив на стол. Когда она сделала это 
в первый раз, мама очень удивилась. Но ей понятно желание 
ребенка стать взрослее независимо ни от чего. 

Тамара ЛОГИНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Стоит ли взимать курорт-
ный сбор с туристов в Алтай-
ском крае или вовсе свернуть 
эксперимент? Этим вопросом 
всерьез задались депутаты 
краевого парламента на сес-
сии АКЗС 30 мая.Н   

Поводом для дискуссии на эту 
тему послужили предложенные 
поправки в ранее принятый реги-
ональный закон о введении платы 
за пользование курортной инфра-
структурой в Алтайском крае. В до-
кументе предлагается сократить 
сроки, в течение которых владель-
цы санаториев и здравниц должны 
сообщать уполномоченному органу 
о неуплате сбора туристами. Если 
раньше на это отводилось 30 дней, 
то теперь только 5 суток.

По словам начальника региональ-
ного управления по туризму Евгения 
Дешевых, это позволит быстрее и 
эффективнее применять процедуру 
по привлечению неплательщиков к 
административной ответственности. 
Также предлагается привести к еди-
нообразию понятийный аппарат. В 
частности, по аналогии с федераль-
ным законом оперировать понятием 
не «сутки», а «дни».

Депутаты от «Справедливой Рос-
сии» выступили категорически про-
тив введения новой нормы, пояснив, 
что она принесёт региону негативные 
последствия. Заместитель руководи-
теля фракции «СР» в АКЗС Владислав 
Вакаев напомнил, что эсеры голосо-
вали против принятия самого закона 
о курортном сборе. Аргументирова-
ли тем, что туристический налог не 
должны платить жители края, это 
несправедливо.

– Разумеется, наша фракция го-
лосовала и против введения адми-
нистративной ответственности за 
неоплату сбора, – заявил Владислав 
Вакаев. – Мы рассматривали эту меру 
как не способствующую привлече-
нию туристов. Придерживаясь этой 
логики, мы и сейчас будем голосо-
вать против. Дело в том, что сегодня 
мы с вами наблюдаем тенденцию 
увеличения числа неплательщиков 
курортного сбора. Если в прошлом 
году было зарегистрировано только 
78 нарушителей, то за первые месяцы 

2019-го их стало уже 114. Понятно, что 
это связано с увеличением с 1 января 
самого курортного сбора с 30 до 50 
рублей. За 21 день человеку нужно 
заплатить уже 1 тысячу рублей.

Депутат считает, что после при-
нятия поправок в закон будет уве-
личиваться количество туристов, 
привлеченных к ответственности. 
И это не добавит популярности Бе-
локурихе.

Руководитель фракции ЛДПР 
Владимир Семёнов напомнил, что 
курортный сбор вводился в качестве 
эксперимента и ничто не мешает 
его отменить.

– Есть вопросы и по сумме курорт-
ного сбора, и по категориям платель-
щиков. Но поскольку это экспери-
мент, то нам надо когда-то подвести 
черту и определиться: эксперимент 
удачный или неудачный, мы будем 
его продолжать или не будем. И это 
главное, что в законе о курортном 
сборе не определено. Напомню, что 
в эксперименте участвуют четыре 
региона. Крым уже определился, 
Краснодарский край и Ставрополье 
ещё в раздумьях, и мы тоже. Поэтому 
давайте определим дату, когда мы 
соберёмся и скажем: да – нет.

Комментируя инициативу Влади-
мира Семёнова, председатель АКЗС 
Александр Романенко сообщил, что 

на федеральном уровне сегодня тоже 
рассматривается вопрос по совершен-
ствованию эксперимента. Спикер 
краевого парламента предложил 
принять поправки в закон и создать 
постоянно действующую рабочую 
группу, которая займётся проработ-
кой этого вопроса.

В итоге депутаты приняли закон 
в двух чтениях. За проголосовали 
58 парламентариев, 8 высказались 
против, и 2 воздержались.С  

Депутаты также внесли изменения 
в закон Алтайского края «Об охоте и 
сохранении охотничьих ресурсов». 
В нем есть норма, по которой рас-
пределение разрешений на добычу 
животных в общедоступных охотни-
чьих угодьях происходит в порядке 
очередности поступления заявлений 
и их регистрации. На практике она 
фактически не работала.

В день начала приема заявлений 
на получение разрешений на добычу 
копытных животных уже в первые 
секунды (в 8 часов утра) в Минпри-
роды края поступает огромное ко-
личество заявлений через Единый 
портал государственных услуг в 
электронной форме, в разы превы-
шающее установленные квоты.

– Вместе с тем существует живая 
очередь из граждан, желающих по-
лучить разрешение на копытных 
животных и у которых нет возмож-
ности подать заявление на госуслугу 
в электронном виде, – рассказыва-
ет заместитель председателя АКЗС 
– председатель комитета АКЗС по 
аграрной политике и природопользо-
ванию Сергей Серов. – Эта категория 
охотников наиболее активна, граж-
дане начинают занимать очередь за 
несколько недель до начала выдачи 
разрешений, составляют списки и 
регулярно по ним отмечаются. Од-
нако АИС «Охота» автоматически 
регистрирует заявления, поданные 
через ЕПГУ, и распределяет квоты 
между ними, а людям, обратившимся 
лично через живую очередь, разре-
шений не достается.

И это только в Барнауле. В районах 
края охотники, не имеющие возмож-
ности приехать в краевую столицу 
и не имеющие доступа к Интернету 
в отдаленной сельской местности, 
тоже хотят получить разрешение. 
Их права просто ущемляются.

Депутаты предлагают изменить 
сам принцип распределения разре-
шений, чтобы сделать процедуру 
более прозрачной. Половина раз-
решений будет выделяться охот-
управлению. Там тоже поделят кво-

ты: 20% распределят между охотни-
ками, которые занимаются учетом, 
защитой животных. Еще 15% – в по-
рядке живой очереди, остальные 
разрешения распределят через Еди-
ный портал госуслуг.

Вторая половина квот отдается 
в районы, где разрешения будут 
распределять через охотобщества. 
30% – в порядке очередности, осталь-
ные – охотникам, которые помогают 
сохранять биоресурсы.

– Законопроект принимается в 
первом чтении, – говорит Сергей 
Серов. – В нем мы учли пожелания 
охотников. Внесенные поправки де-
лают более справедливой, понятной 
процедуру распределения разреше-
ний на наиболее востребованные 
виды охотничьих ресурсов.Б   

Всего на сессии было рассмотре-
но 29 вопросов. Депутаты внесли 
изменения в краевой бюджет, рас-
смотрели пакет изменений в регио-
нальные законы в сфере обращения 
с животными, с отчетами о работе 
своих ведомств в 2018 году перед 
парламентариями выступили пред-
седатель Счетной палаты региона 
Виктор Миненок и Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей 
в Алтайском крае Павел Нестеров.

Бизнес-омбудсмен отметил, что в 
прошлом году от предпринимателей 
поступило более 300 обращений.

– По мнению большинства опро-
шенных, наибольшее напряжение вы-
зывает не столько административное 
давление, хотя при сокращении одних 
барьеров появились другие и усили-
лись штрафы, – заявил Павел Нестеров. 
– Мы видим, что растет финансовая 
нагрузка на бизнес при снижении по-
купательной способности населения. 
В первую очередь она вызвана ростом 
тарифов, коммунальных расходов, 
налогов, арендной платы и т. д.

Уполномоченный отметил, что по 
итогам проведенного опроса состав-
лен список наиболее проблемных 
тем, волнующих бизнес. Его вклю-
чили в доклад федерального Упол-
номоченного по правам человека 
и представили президенту России. 
Депутаты поддержали отчет Павла 
Нестерова и рекомендовали еще бо-
лее активно работать в интересах 
малого и среднего бизнеса.

Вадим КУЛЕШОВ,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  СЕССИЯ АКЗС.

  ТЕМА ДНЯ .   АКЦИЯ.

Налог в Белокурихе: за и против

Камень начинает 
готовиться к зиме

И пусть Маша поёт
(Начало на 1 стр.)

Модернизация котельной № 29 пройдет в этом году.

Один из дипломов Маши Сауниной.

На сессии было рассмотрено около 30 вопросов.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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  ТЕХНОЛОГИИ .
С 1 ноября в России вступит 
в силу закон о «суверенном» 
Рунете. Документ прошел все 
чтения и был подписан Влади-
миром Путиным еще 1 мая. 
Грядущие нововведения вызва-
ли целый ряд вопросов и опасе-
ний у населения, разобраться в 
них помог министр цифрового 
развития и связи Алтайского 
края Евгений Зрюмов.

Изменения позволят российскому 
сегменту сети работать автономно от 
Всемирной паутины и защитить дан-
ные пользователей от внешних угроз. 
Сразу возникает вопрос, о каких угро-
зах идет речь и чего стоит бояться?

– При нынешней работе Интер-
нета может возникнуть такая ситу-
ация, когда, отправляя электронное 
письмо из Барнаула в Новосибирск, 
оно пройдет по другим странам, а 
только потом попадет к адресату, – 
объясняет министр. – Серверы сто-
ят в США, Японии, Франции и так 
далее. Что станет с информацией во 
время этого пути, мы можем только 
догадываться. Тут все зависит только 
от порядочности владельцев точек 
доступа. С вступлением в силу зако-
нопроекта появится возможность 
изменить логистику и не сомневать-
ся, что третьи лица не будут иметь 
возможности перехвата сведений. 
Информация будет курсировать 
только в пределах нашей страны.

Особую важность трансформа-
ция будет иметь для работы государ-
ственных информационных систем, 
так как именно там хранится основ-
ной объем персональных данных. 
Речь идет о таких крупных ресурсах, 
как «Госуслуги» и «Налог.ру». Важно 
обеспечить целостность в их работе 
и чтобы наши зарубежные партнеры 
не могли на это влиять.

– Достаточно вспомнить момент, 
когда Россию отключили от мировых 
платежных систем, – продолжает Зрю-
мов. – Тогда на определенном уровне 
оказались заблокированы все плате-
жи. Хотя, казалось бы, коммерческая 
модель должна была всегда работать 
и была подкреплена различными 
законодательными нормами. Из-за 
этого появилась система «Мир» и все 
денежные операции находятся в без-
опасности. Здесь мы идем по этому 
же пути, только не дожидаясь реши-
тельных действий извне.

Также внедряемая технология 
направлена на защиту от вирусных 
атак, рассылок спама и прочих не-
приятных вещей. То оборудование, 
которое установится на точках досту-
па, будет фильтровать негативный 
контент, а пользователи смогут ра-
ботать с чистым трафиком.«С  »

Но все ли так радужно на самом 
деле? Критики взволнованы, что по-
явление независимого Интернета 
повлечет за собой введение тоталь-
ной цензуры на его просторах. Так-
же высказываются мнения, что от 
этого ухудшится работа сервисов. 
Наиболее пессимистично настро-
енные проводят параллель с Кита-
ем и его файрволом. На территории 
Поднебесной запрещен доступ ко 
многим популярным сайтам, а народ 
пользуется специально созданными 
аналогами, поисковики не выдают 
определенную информацию, а для 
публикации новостей, взятых из за-
рубежных СМИ, требуется получать 
разрешение. Но министр цифрового 
развития считает, что на данном эта-
пе таких рисков нет, ведь изменения 
направлены совсем на другое.

– В законопроекте не идет речь о за-
крытости, «железный занавес» никто 
не вешает, – подчеркивает он. – Мы 
четко понимаем, что все ресурсы за-
падных и восточных стран останутся 
для нас открытыми, но вся негатив-
ная активность будет фильтроваться 
и пресекаться. Это лишь дополнитель-
ная защита, которая устанавливается 
в зоне Рунета. Возможен вариант с 
полной изоляцией, но этого стоит 
ожидать лишь в том случае, когда со 
всех сторон будут идти атаки на наши 
информационные ресурсы. Когда мы 
четко будем понимать, что со всех 
географических точек происходит 
цифровое давление, то будет лучше 
в какой-то момент изолироваться, 
чем все потерять.

Еще одно опасение, возникающее 
у граждан, связано с блокировкой 
сайтов. Бытует мнение, что с внедре-
нием новых технологий изменится 

сам порядок данной процедуры. Боль-
ше всего волнений вызывает слух, 
что для запрета доступа не нужно 
будет получать решение суда, закры-
ваться порталы будут автоматически.

– Проблема с сайтами, которые 
несут информацию, выходящую за 
рамки законодательства страны, 
действительно существует, – отме-
чает Зрюмов. – Она заключается в 
том, что после блокировки такого 
вредоносного ресурса где-то за рубе-
жом открывается его двойник, про-
должая распространять негативные 
данные. Контролировать подобные 
действия становится невозможно. Но 
когда у нас появится «пограничный 
элемент», можно будет выстроить 
определенную политику для регули-
ровки ситуации. И в любом случае 
без решения суда в черный список 
никакой портал не попадет, игра 
в одни ворота не предполагается.

С , , 
Основная часть закона начнет рабо-

тать уже с 1 ноября. С этого момента 
начнутся доставка и внедрение про-
граммно-аппаратных средств в точ-
ки доступа, где и будет происходить 
фильтрация приходящих сигналов. 
Все затраты, направленные на полное 
функционирование системы, лягут на 
Правительство Российской Федерации. 
На региональном уровне будет лишь 
контроль за соблюдением всех норм.

Поиск вирусного кода будет про-
исходить в автоматическом режиме, 
с привлечением искусственного ин-
теллекта. Заделы в этом направлении 
у нас уже есть, достаточно вспомнить 
компании, производящие антиви-
русное программное обеспечение. 
С поставленной задачей должны 
справиться, уверен министр.

Прогнозировать недостатки в каче-
стве соединения он не стал. В любом 
случае, когда внедряется какая-то 
новая система, она должна быть про-
тестирована на уязвимость, только 
потом запуститься в промышленную 
эксплуатацию. Не исключено, что 
какие-то небольшие затруднения 
интернет-пользователи испытают, 
но количество сбоев, происходящих 
сегодня из-за вирусных атак, ухуд-
шает производительность намного 
сильнее, чем мы можем ожидать от ра-
боты нового оборудования в будущем. 
Важно понимать, что все возможные 
ошибки будут появляться только в 
первое время, в дальнейшем система 
должна стабилизироваться, но это 
уже задача разработчиков.

Также стоит отметить, что ново-
введения не повлияют на стоимость 
услуг связи, ведь мировая тенденция 
направлена на их удешевление. Такая 
тенденция сохранится и в будущем.

Преждевременно говорить, что 
поставленную задачу нужно решить 
здесь и сейчас, реализация будет про-
ходить вплоть до 2021 года. Нужны 
технологическая база и проработка 
многих нормативных документов. Пе-
реход будет осуществляться последо-
вательно и корректно, с максимальной 
оглядкой на пользователя. Фильтра-
ция сигналов, конечно, важна, но и 
людей оставлять без доступа в Сеть 
нельзя, ведь данный законопроект 
создавался именно ради их комфорта 
и безопасности.

Влад ГЕРАСИМОВ  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Вас предупредит 
светофор

На минувшей неделе в Шипуново начали 
устанавливать не совсем обычные для села 
предупредительные светофоры.

Первые два установили на пешеходном пе-
реходе на проспекте Комсомольском у здания 
школы им. Луначарского. Как рассказал журна-
листам «Степной нови» глава сельсовета Сергей 
Уколов, всего светофоров будет установлено 16 
– возле школ и детских садов. Аппараты будут 
работать в режиме мигания с целью предупре-
дить водителей о необходимости повышенного 
внимания, поскольку дорогу переходят дети.

Работать светофоры будут от солнечных 
батарей, средства на все новшества выделены 
из дорожного фонда, а работы ведут бригада 
администрации сельсовета и специалист по 
электрохозяйству.

100 тонн 
вместо 25

В селе Николаевка Поспелихинского рай-
она строят мост протяженностью более 100 
метров через реку Поперечную, он будет го-
раздо шире и прочнее прежнего.

Стоимость нового сооружения – более 270 
млн рублей. Мост будет обладать большей про-
пускной способностью – во-первых, за счет рас-
ширения покрытия, во-вторых, увеличения 

грузоподъемности. Если по старому могли проез-
жать автомобили разрешенной массой не более 
25 тонн, то по новому – в четыре раза тяжелее.

Сейчас машины ездят по новому времен-
ному мосту. Подрядчик приступил к работе 
в августе прошлого года: уже забурены опо-
ры и смонтированы блоки пролетных стро-
ений,  сейчас ведут устройство проезжей 
части. Согласно контракту срок окончания 
работ – октябрь 2019 года. Но, по словам Ан-
дрея Лавренова, начальника отдела мостов 
«Алтайавтодора», дорожники, скорее всего, 
сдадут объект уже в августе.

К слову, при строительстве сооружения 
на этот раз учли и все требования на случай 
паводка и сейсмической активности. Плюс 
смонтируют освещение, так что мост будет 
не только удобным, но и безопасным.

Играют свадьбы 
– живёт село

В одном из самых удаленных сел Ельцов-
ского района – Верх-Нене справили свадьбу. Та-
ких торжеств в деревне не было несколько лет.

Там живет чуть больше сотни жителей, есть 
школа, ФАП, детсад, работают фермеры. Тем не 
менее молодых людей, которые остаются работать 
в деревне, не так много. Александр Дериглазов – 
один из них. Сегодня он – глава крестьянско-фер-
мерского хозяйства. После армейской службы 
решил вернуться на малую родину. Конечно, в 
сельском хозяйстве никогда не было легко, но 
Александр дело свое не бросает. И жену себе в 
Верх-Нене нашел. Кристина работает в селе год. Ее 

направила администрация районной больницы 
на время работы пришкольного оздоровитель-
ного лагеря. А после окончания смены девушка 
осталась работать в ФАПе на постоянной основе. 
Так в Верх-Нене появилась самая молодая семья.

«Хотим 
увидеть ёжика»
50 тонн мусора собрали добровольцы на 

экологическом субботнике в Кулунде.
Работники администрации района, не-

которых организаций и учреждений, во-
лонтёры, школьники вышли на субботник, 
чтобы очистить лесополосы с южной стороны 
Кулунды. Люди собирали мелкий мусор, в 
сборе габаритного помогала идущая следом 
техника.

Чуть раньше самые юные волонтёры школы 
№ 5 – ребята 2 «Б» класса написали открытое 
обращение ко взрослым: «Вчера мы побывали 
в лесных полосах, окружающих нашу Кулунду, 
и то, что мы увидели, сильно напугало. Прямо 
в лесополосах была настоящая свалка. Мёрт-
вые животные, кучи мусора. Скоро мы совсем 
не увидим ни ёжика, ни лисичку, потому что 
взрослые разрушают их жилище, их природу. 
Мы просим вас сохранить для нас и для живот-
ных наш общий дом!» – написали школьники.

Рядом с поэтами 
и священниками

В Целинном районе третья научно-прак-
тическая конференция Бийского образова-
тельного округа «Кирилло-Мефодиевские 
чтения» собрала преподавателей и детей, 
священнослужителей и культработников.

Организаторы – победители конкурса пре-
зидентских грантов, авторы проекта «Корни 
и листья» местной религиозной организации 
храма Покрова Пресвятой Богородицы. Около 
130 человек прикоснулись к великому насле-
дию культуры: это педагоги и дети, священ-
нослужители, работники культуры и высших 
учебных заведений, поэты-земляки. Работа 
проходила в шести секциях. На двух педагоги 
обсуждали формирование духовно-нравствен-
ных ценностей через краеведческую работу 
и преподавание гуманитарных предметов, 
на остальных ученики представляли свои ис-
следовательские работы и читали отрывки из 
произведений литературы.  

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газет «Новый путь», «Восток Алтая», 

«Степная новь»)

«М  ,    -
      
 ,    -
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Интер – нет?

  ОФИЦИАЛЬНО .
В Шипуново устанавливают светофоры.

АЛТАИСКОЕ КРАЕВОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕПОСТАНОВЛЕНИЕ № 136  30.05.2019О     А   З  С      № 2
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Ал-

тайского краевого Законодательного Собрания Гукова Алексан-
дра Васильевича, избранного по одномандатному избирательно-
му округу № 2, на основании пунктов 1, 3, 6 и 7 статьи 10, пункта 8 
статьи 71 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации», подпункта 6 пункта 3 
статьи 73 Устава (Основного Закона) Алтайского края, пункта 2 ста-
тьи 121 и пунктов 1 и 2 статьи 135 Кодекса Алтайского края о вы-
борах, референдуме, отзыве, Постановления Алтайского краевого 
Законодательного Собрания от 29 января 2016 года № 9 «Об утверж-
дении схемы одномандатных избирательных округов, образуемых 
для проведения выборов депутатов Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания» Алтайское краевое Законодательное Собра-
ние ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Назначить дополнительные выборы депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания по одномандатному избиратель-
ному округу № 2 на 8 сентября 2019 года.

2. Предложить Избирательной комиссии Алтайского края обе-
спечить подготовку и проведение выборов в соответствии с Феде-
ральным Законом от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных га-
рантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и Кодексом Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве.

3. Предложить Правительству Алтайского края:
1) осуществить финансовое обеспечение подготовки и прове-

дения дополнительных выборов депутата Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандатному избирательно-
му округу № 2;

2) учесть вышеуказанные расходы при внесении изменений 
в Закон Алтайского края от 5 декабря 2018 года № 93-ЗС «О крае-
вом бюджете на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов».

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Алтайская 
правда» не позднее чем через пять дней со дня его принятия.

5. Настоящее постановление вступает в силу с момента его офи-
циального опубликования.

Председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания 
А.А. РОМАНЕНКО

  АКТУАЛЬНО .
Новые законы

Начало лета для россиян ознаменуется рядом 
новшеств. А  

С 1 июня начнется третий этап амнистии капиталов, он прод-
лится до 29 февраля 2020 года. За этот период россияне должны 
добровольно направить в налоговую службу информацию о 
своих зарубежных активах и счетах, которые контролируют-
ся иностранными организациями. При этом уголовного или 
административного наказания не последует.В  

С 1 июня в стране отменяется внутрисетевой роуминг для 
мобильных операторов. Это значит, что стоимость услуг свя-
зи не будет меняться при передвижении абонента из одного 
региона в другой. В Госдуме сказали: «Мы заинтересованы в 
мобильности граждан».Т  

С 1 июня заработают новые правила регистрации тюнинга 
автомобилей. Перед изменением конструкции транспортного 
средства нужно организовать предварительную экспертизу, 
получить разрешение в ГИБДД, показать готовую работу в 
специальной лаборатории, пройти техосмотр, проверки в ГАИ, 
а также получить свидетельство о соответствии.П   

С 1 июня экспортная пошлина на нефть повысится до $110,4 
за тонну, то есть на $5,8. Пошлина на высоковязкую нефть по-
высится до $11. Льготная ставка пошлины на нефть Восточной 
Сибири, каспийских месторождений и Приразломного место-
рождения остается на нулевом уровне. Чем выше пошлина, тем 
ниже потребность нефтяников продавать нефтепродукты за 
рубеж. В результате цены на них в России должны снижаться 
относительно мировых. С  

С 1 июня появится возможность составления совместных 
завещаний и заключения наследственных договоров. В отли-
чие от завещания в договоре можно указать условия, которые 
наследник должен выполнить после вступления документа в 
силу. К примеру, организовать похороны, заботиться о домашних 
животных. Если обязанности выполняться не будут, договор 
может быть расторгнут.

Алёна ИВАНОВА

Правительство Алтайского края выражает искренние собо-
лезнования заместителю директора Департамента бюджетной 
политики в отраслях социальной сферы и науки Министерства 
финансов Российской Федерации Юлии Анатольевне Ломейко по 
поводу кончины ее отца

Анатолия Георгиевича.

  КРАТКО .
Если есть вопросы

В Барнауле заработал консультационный пункт для семей с 
детьми. Он открыт на базе Комплексного центра социального 
обслуживания населения города (улица Партизанская, 120).

Как пояснили в региональном Министерстве соцзащиты, там 
можно проконсультироваться по вопросам социального обслужи-
вания семей с детьми, задать вопросы о воспитании и социальном 
обеспечении детей с ограниченными возможностями здоровья.

Там же можно получить консультацию логопеда и детского 
психолога. По этому же адресу размещен диспетчерский пункт по 
приему обращений слабослышащих людей. Обращения прини-
мают штатные сотрудники центра: диспетчер и сурдопереводчик. 
Диспетчер владеет русским жестовым языком.

Светлана РУСИНА

Во время Кирилло-Мефодиевских чтений в Целинном районе.

Работы на новом мосту в Поспелихинском районе.
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Помогут! Звоните
3 июня Алтайский край переходит на цифровое веща-

ние. В связи с этим открыта «горячая линия» по вопросам 
подключения, куда могут звонить жители региона. Звонки 
принимаются по телефону линии 8-800-220-2002.

Крупный колл-центр организован на базе Минсвязи Алтайского 
края. Специалисты министерства помогают жителям, которые не 
смогли настроить оборудование для приема цифрового вещания.

Также с 3 июня на работу в колл-центр выходят волонтеры. Они 
будут консультировать позвонивших. Кроме того, волонтеры могут 
помочь ветеранам и пенсионерам по месту жительства.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Самый вкусный праздник
Жителей Алтайского края приглашают на Фестиваль мо-

роженого, который будет проходить 2 июня с 12 до 15 часов 
в барнаульском Парке спорта.

Организаторы обещают масштабный праздник для детей и их 
родителей. Так, для юных гостей подгото  влены анимационная 
и шоу-программы. Кроме того, будут работать образовательные 
площадки, тематические фотозоны.

Все желающие смогут попробовать множество видов люби-
мого десерта.

Алёна ИВАНОВА

Углубили, завезли песок
Городской пляж Барнаула приспособился к изменению 

уровня воды в Оби и увеличил зону отдыха.
Муниципальный пляж в Барнауле планируют открыть 9 – 

10 июня.
К новому купальному сезону решено увеличить зону отдыха 

на городском пляже и обновить песок. Работы провели за счет 
средств инвестора. Специалисты намыли 30 тысяч кубометров 
песка, акваторию пляжа углубили до пяти метров, сообщает 
администрация краевой столицы.

Для обеспечения безопасности на пляже будут дежурить 
спасатели, которые уже прошли обучение, уточнили в МЧС.

На территории появятся новые биотуалеты, раздевалки и 
душевые кабины, будет работать новая торговая палатка. Не 
забыли и о контейнерах для мусора.

Добраться до парковки городского пляжа барнаульцы смогут 
на маршрутном автобусе № 101.

Олег АНТОНОВ

История с переодеваниями
Торжественное открытие экспозиции «Стоянка древнего 

человека» состоялось 25 мая в барнаульском зоопарке «Лесная 
сказка». Проект реализовали в честь 20-летия Тигирекского 
заповедника.

На открытии директор Сергей Писарев и заместитель 
директора Александр Чеботарев переоделись в шкуры, чтобы 
походить на неандертальцев, и вооружились дубинками.

Как рассказали в зоопарке, кроме жилища древних людей и 
инсталляций с костями животных там организовали выставку 
картин художника из Барнаула Сергея Уржумова, фотовыставку 
«Тигирек – земля жизни» и экспозицию «Заповедная быль». 
Посетители могут узнать о жизни древних людей и истории 
особо охраняемой природной территории.

Мария СТРЫГИНА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Это можно назвать первым 
литературоведческим ино-
странным туром в Белокури-
ху – Общество Паустовского 
из Нидерландов и Бельгии по-
бывало в наших краях с ви-
зитом и побудило местных 
исследователей установить 
точно, где именно в городе-ку-
рорте жил известный пи-
сатель.

Группа, в составе которой инже-
неры, ученые, архитекторы, музы-
канты, любители творчества Кон-
стантина Паустовского,  приехала в 
Белокуриху, чтобы увидеть те места, 
которые вдохновляли великого ма-
стера слова. По словам заведующей 
городским музеем Тамары Батуевой, 
проводившей для гостей экскурсию, 
именно интерес гостей подтолкнул 
наших местных исследователей точ-
нее установить, где именно жил в 
Белокурихе живописец слова. С 20 
августа по 26 сентября 1942 года 
он останавливался «…в отдельной 
маленькой даче, у самых гор, среди 
вековых ив. …Места сказочные – 
смесь Крыма и Кавказа с Солотчей 
(Солотча Рязанской области – лю-
бимое место отдыха Паустовского 
и его друзей. – Ред.). В горной реке 
Белокурихе я ловил с московским 
доктором Кулагиным хариусов (это 
вроде форели). Налавливали по 80 
– 100 штук. Сидел на мраморных ска-
лах, заросших цветами и березами, 
и удил из бассейнов, как из ванной» 
– такие строки из письма Паустов-
ского сохранила история. По словам 
Тамары Батуевой, всегда почему-то 
считалось, что Константин Георги-
евич жил на шестой даче. Но после 
письма иностранных любителей и 
внимательного изучения записок 
главного врача курорта, который 
даже нарисовал схему, как стояли 
дачи, стало ясно, что писатель жил 
на даче № 1. Сегодня это территория 
санатория «Алтай».

С любопытством гости выслу-
шали рассказ Тамары Батуевой о 
том, как благодаря Паустовскому 
местные работники впервые попро-

бовали кофе: «В гости к Константи-
ну Георгиевичу пришли руководи-
тель и актриса Камерного театра 
Александр Таиров и Алиса Коонен, 
принесли кофе. Когда напиток зава-
рили, сторожиха и кочегар от этого 
запаха, непонятного, тревожного, 
были очень взволнованы… Прошли 
годы, и в этой комнате разместил-
ся кабинет главного врача курорта 
Евгения Чернявского. И однажды, 
уже в 50-е годы, заварил он кофе. 
Сторожиха не выдержала и попро-
сила попробовать: столько лет она 
грезила этим странным запахом. 
Евгений Феодосьевич угостил жен-
щину. Попробовав, она разочаро-

валась. Не «наш» напиток. У нас в 
те годы заваривали чай на травах».

Чай на белокурихинских травах 
гости из Европы тоже попробовали. 
А местный рыбак продемонстри-
ровал им, что на речке Белокурихе 
до сих пор можно поймать хариуса 

– прямо на тех самых Камешках, 
на которых и рыбачил трижды но-
минированный на Нобелевскую 
премию писатель. Восторгу лите-
ратурных туристов не было предела.

Голландско-бельгийское общество 
уже побывало в разных знаковых 

местах, связанных с творчеством 
писателя: Карелия, Крым, Одесса… 
«Сейчас у нас поездка по маршруту 
эвакуации во время Великой Оте-
чественной войны: Казахстан – Ал-
ма-Ата, Барнаул, Белокуриха, Бийск, 
потом Тарус Калужской области, где 
находятся дом-музей и могила пи-
сателя. Ваша Белокуриха произвела 
на нас ошеломляющее впечатление. 
И встретили нас здесь как королей», 
– сказал корреспондентам газеты 
«Город Белокуриха» Грет Ванхассел, 
член правления общества.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото Евгении РУДЬ

  ДАЛЁКОЕ БЛИЗКОЕ .
Где Паустовский рыбу ловил

Купцы строили на века

  НАСЛЕДИЕ .

  КРАТКО .

Знаменитому бийскому особняку начала 
ХХ века вернут исторический внешний 
облик.

Старинный особняк серо-голубого цвета. Такой 
в Бийске есть, вернее, был когда-то. Огромный кра-
сивый дом, где проживал в начале ХХ века извест-
ный купец Николай Ассанов, выгодно выделялся 
в то время среди бийских построек именно таким 
цветом. А сейчас он какого-то непонятного, грязно-
вато-персикового.

На днях подрядчик приступил к ремонту фасада 
Ассановской усадьбы, а это действительно целая 
усадьба, включающая в себя сохранившиеся при-
стройки – беседку, конюшню, ограду. Это второй этап 
реконструкции памятника историко-культурного 
наследия, где расположился Бийский краеведческий 
музей им. В.В. Бианки.

Здание реставрируют по проекту 2007 года, ко-
торый был доработан в архитектурной мастерской 
Евгения Тоскина.

– К ремонту данного объекта мы долго шли, – го-
ворит глава Бийска Александр Студеникин. – По-
нимали, что сначала нужно сделать кровлю. Теперь 
приступаем к ремонту фасада здания.

Ремонт кровли – первый этап реконструкции – 

обошелся городу в 2 млн рублей. Теперь Ассановский 
особняк укрыт надежной металлической крышей. 
А вот второй этап обойдется в 16,6 млн. Источники 
финансирования – поддержка Российской Федерации 
и Алтайского края Бийска как наукограда.

– Хорошо, что нам отремонтируют не только фасад, 
но и ограду, которая находится более чем в плачевном 
состоянии, – делится радостью директор Бийского кра-
еведческого музея им. В.В. Бианки Светлана Бартышева. 
– Будут восстановлены кованые решетки, отрестав-
рированы ворота, то есть весь металлический ажур, 
который окружает наше здание, приведут в порядок.

С окнами особняка, как отметила директор музея, 
тоже интересная история. Они будут воссозданы 
в первоначальном виде с помощью материала «бе-
лый дуб». Менять их на пластиковые категорически 
нельзя, ведь это, по сути, отдельные исторические 
архитектурные элементы.

Планируется, что работы на старинном особняке, так 
долго ждавшем ремонта, завершатся в ноябре этого года.

Ремонт данного особняка – первая ласточка в деле 
сохранения зданий – памятников архитектуры Бий-
ска за последние годы. Сегодня готовятся документы 
на бывший военный госпиталь – Пассаж Михаила 
Клевцова – для его продажи инвесторам с последу-
ющим восстановлением здания.

Есть свои планы у мэрии наукограда и на Пассаж 
Фирсова, который в свое время сильно пострадал 
от огня и даже лишился купола – визитной кар-
точки Бийска. Сегодня данное здание находится 
в собственности у частных лиц, однако никаких 
восстановительных работ на нем в силу различных 
причин не проводится. Власти Бийска вышли с 
предложением к правительству Алтайского края 
забрать его обратно в ведомство муниципалитета. 
По предварительным оценкам, его реставрация в 
части ремонта кровли, перекрытий и окон может 
обойтись примерно в 50 – 55 млн. Если на то будет 
поддержка краевой власти, то мечта ценителей 
старинной архитектуры старейшего города нашего 
региона осуществима.

Но вернемся к Ассановскому особняку. Это на 
самом деле уникальный памятник архитектуры 
начала XX века. Согласно различным источникам, 
владение Николая Ассанова является единственным 
на Алтае образцом городской усадьбы с ярко выра-
женными чертами модерна. И здорово, что в Бийске 
при поддержке федеральных и краевых властей 
стараются сохранить историческое наследие, нако-
пленное городом за его долгую 310-летнюю жизнь.

Олег АМЕЛЕВ
 (фото автора)

  ФЕМИДА .
Роковая неосторожность

Барнаулец, нечаянно спаливший дом со-
седей, предстанет перед судом.

На своем участке мужчина пытался 
избавиться от крыс, травил их дымом. За-
жег в погребе дымовую шашку. При этом 
о пожарной безопасности не позаботился. 
В результате загорелись вещи на крышке 
погреба. Мужчина быстро залил огонь. Но 
не проверил, полностью ли он погас, и от-
правился спать.

А ночью его разбудил сын, сказав, что горят 
их сарай и забор. Вместе с сыном мужчина 

пытался затушить пожар, но огонь быстро 
распространился на соседний дом, который 
полностью сгорел вместе со всем имуществом. 
Судебные эксперты оценили ущерб в 1 мил-
лион 400 тысяч рублей.

Как сообщила «АП» помощник прокурора 
Железнодорожного района Барнаула Анастасия 
Карпова, теперь мужчине грозит лишение 
свободы до 1 года либо штраф до ста двадца-
ти тысяч рублей. Кроме того,  пострадавшие 
вправе взыскать с него деньги,  чтобы возме-
стить ущерб.

Такая продвинутая 
молодёжь

Возбуждено уголовное дело в отношении 
16-летней жительницы Шипуновского райо-
на. Ей инкриминируется кража денег с бан-
ковского счета.

Как рассказала «АП» помощник руководите-
ля управления Следкома РФ по краю Людмила 
Рязанцева, в апреле 2019 года соседка попро-
сила девушку о помощи: почистить память 
телефона. Но та сделала не только это. При 

помощи СМС-сообщений перевела деньги 
с банковской карты соседки на счет своего 
мобильного телефона.

Несмотря на незначительную сумму похи-
щенного, то, что сделала девушка, относится к 
тяжкому преступлению. За хищение электрон-
ных денег УК РФ предусматривает наказание 
до шести лет лишения свободы.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА  ВАМ, ОГОРОДНИКИ .
Сажаем по лунному календарю

Какие дни благоприятны для садовых работ в июне согласно лунно-посевному 
календарю? Ориентируйтесь на таблицу, составленную специалистами.

Благоприятные дни в календаре для посева, посадки, пересадки, 
прищипывания, пасынкования отдельных культур

Помидоры, перцы, баклажаны, огурцы, бахчевые тыквы, дыни и 
арбузы, кабачки, патиссоны, физалис и др.

 5 – 8, 13 – 16 
(до 16.00)

Бобовые: горох, фасоль, бобы, чечевица. Зеленные и пряные культуры: 
салат, щавель, шпинат, лук на перо, листовая петрушка; укроп, базилик, 
фенхель и др. 

5 и 6, 9 – 16 (до 16.00)

Корнеплоды: морковь, свекла, редька, брюква, репа, редис, корневая 
петрушка и сельдерей

 1, 23, 28 и 29

Капуста всех видов 5 и 6, 9 – 15, 16 (до 16.00)

Лук и чеснок
 1, 23, 27 (с 23.00), 28 

и 29
Картофель  1, 23
Плодовые деревья: яблоня, груша, айва, вишня, слива  9 – 12
Цветы многолетние и однолетние травянистые: астры, флоксы, 

гвоздики, дельфиниумы, бархатцы, примулы, циннии, ромашки, годеция 
5 и 6, 9 – 16 (до 16.00)

Цветы луковичные и клубнелуковичные: георгины, гладиолусы, 
тюльпаны, нарциссы, лилии, гиацинты, ирисы, бегония 

1, 23, 28 и 29

Тамара Батуева и переводчик показывают гостям фото дома, в котором жил Паустовский.

М   
,    Б 
      – 
    К, 
    . 

Так выглядит Ассановский особняк сегодня... ...а так он будет смотреться после ремонта.

МОЗАИКА


